

In memoriam Noël-Jean Mazen (1948-2025), un humaniste appliqué

Gérard MÉMETEAU

Professeur émérite à la faculté de Droit de Poitiers

Christian BYK

Secrétaire général,
Association internationale, droit, éthique et science

Noël-Jean Mazen nous quitte. Ainsi que l'écrivent M^{me} Duguet et Pierre Deschamps, c'est un sage qui s'en va. En réalité, il ne s'en va pas de notre mémoire et de nos cœurs ; il y restera l'ami fidèle et le juriste de talent et de convictions. L'ami fut rencontré à Gand, un jour d'un des congrès de droit médical organisés par le maître Raphael Dierkens, puis des liens se tissèrent entre les petits enseignants et avocats que nous étions. Le droit médical se révéla un objet d'une passion partagée, encouragée, pour Noël par un précédent paternel. Des relations s'établirent avec des collègues, devenus des amis, canadiens ; Pierre Deschamps vient d'écrire son émotion... Précieuse était son amitié, si délicate qu'alors que la maladie progressait, il ne voulait pas inquiéter ses amis, mais, au contraire, s'inquiétait de leur état. Et il continuait à écrire et publier.

C'est ainsi que transparaît sa démarche, celle d'un humanisme concret, empathique face au lien que l'acte de soins tisse entre les Hommes. Dans cet esprit, N.-J. Mazen a organisé avec force et constance ses activités diversifiées de praticien du Droit, d'enseignant et de chercheur.

Il les a menées avec une conviction curieuse et ouverte sur le monde, comme en témoignent rarement avec autant de vérité les fonctions académiques qu'il exerçait : président du Centre d'études sur **le soin et l'accompagnement à domicile** (CESAAD ; on lira *Manifeste du prendre soin à domicile*, LEH Édition, 2021) et directeur scientifique du Centre interdisciplinaire d'étude et de recherche **sur les enjeux du monde contemporain** (CIEREMC).

Attentif au monde contemporain, il en a analysé les évolutions et les changements plus radicaux, notamment dans le domaine de la bioéthique. Il l'a fait en choisissant non de bâtir une théorie sur une nouvelle discipline, mais en rappelant pour le moment présent ce que devait être une éthique appliquée (*La démarche d'éthique appliquée*, LEH Édition, 2008) face aux accidents de la vie humaine, tels que le handicap ou la fin de vie (*Vieillir dans la dignité*, LEH Édition, 2009).

L'éthique était pour lui une démarche d'exploration faite de réflexion et d'expérience. Elle n'était pas un dogme mais simplement une nécessité pour comprendre et garder à hauteur d'homme le *processus* de décision en santé. Son *Odyssee de l'éthique* (LEH Édition, 2023) illustre bien un voyage de vingt ans de chroniques trimestrielles dans *la Revue générale de droit médical* sur le thème « Éthique et droit du vivant ». Sa ligne de conduite en éthique pourrait s'énoncer ainsi :

« L'éthique du droit de la santé confronte, en réalité, des règles de droit qui posent un cadre difficilement franchissable, quoique..., et une réflexion éthique sur les valeurs de la personne intéressée, de son entourage et de l'équipe soignante. La décision finale devra être prise par celui qui reçoit les soins et qui, bénéficiant des informations et des conseils des praticiens, devra dans un face-à-face avec lui-même *in fine* se prononcer.¹ »

Sur des sujets que l'on dit de bioéthique. Le terrain fut propice à la controverse, ensemencé par sa subtile pensée, qui évolua – je crois – un peu sur le terrain de ce que l'on disait « l'humanisme » et dont l'expression, sauf par une ironie légère, évitait de mettre en défaut l'interlocuteur. Une pensée et une culture philosophique immenses. Noël laisse une somme de publications sur divers sujets touchant au corps, son usage, ses représentations, ce qui fut sa passion à travers, parfois, des difficultés comme il s'en rencontre...

Et il va laisser le souvenir d'un ami fidèle, attentif, subtil.

Pour retrouver les publications de Noël-Jean Mazen chez LEH Édition :
<https://www.leh.fr/edition/a/noel-jean-mazen>

1. L'ensemble de cette citation, y inclus le « quoique... », est repris de la présentation de l'ouvrage *L'Odyssee de l'éthique*, telle que faite par LEH Édition : <https://www.leh.fr/edition/p/lodysee-de-lethique-9782848749983>